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创意墙绘亮相老街 居民点赞烟火美学

王启希是成都市锦江区师大一中
的学生，今年15岁。虽然年轻尚小，但
她已经拥有近10年的“泳龄”，并达到
国家游泳二级运动员水平。

今年6月，王启希参与“爱成都·迎大
运”第三届成都市青少年（学生）运动会
游泳比赛暨成都第31届世界大学生夏季
运动会测试赛，有机会在大运会的东安
湖体育馆游了一次泳。回忆起那次经
历，王启希仍然感到很兴奋，“场馆很大，
设施齐全，水的温度也非常合适，我觉得
运动员在这里比赛会有很好的体验。”

对于这次成都大运会，王启希遗憾
称自己还达不到参赛条件，不过她依旧
关注着大运会的比赛。“非常期待能够
看到世界顶尖水平的运动员在家门口
比赛，希望他们都能发挥出自己的水
平。”同时，作为从小在成都长大的“川

妹子”，王启希欢迎来到成都观看大运
会的游客：“来领略四川文化、成都故
事，比如火锅、川剧变脸，这些都很具有
代表性。”

成都日报锦观新闻记者 曹宇阳
实习记者 朱馨月 受访者供图

王启希（左）曾获 2022 年成都市青
少年(学生)运动会游泳比赛女子初中组
50米仰泳银牌

7 月 14 日上午，成都第 31 届世界
大学生夏季运动会火炬传递进行了成
都站第三传递日的活动。成都工业学
院站的火炬手中，有来自教育、科技、网
约车等不同行业的一线工作人员，他们
热情洋溢，共同传递着积极昂扬的大运
精神。其中，第126棒火炬手叶锐是一
名光荣的科技工作者。“我在成都学习
生活了 18 年，亲眼见证了成都这座城
市的巨大变化，我感到非常荣幸能够作
为火炬手参加成都大运会火炬传递活
动，这将成为我人生中十分难忘的经
历。”叶锐说。

叶锐是一名来自武汉的“80后”优
秀青年，从 2005 年考取四川大学化学
工程专业研究生到走上工作岗位，18
年来他扎根成都，始终奋斗在产业一
线，如今作为成都玉龙化工有限公司总
工程师，也兼任了成都市科协常委、四
川省科技协同创新促进会副会长等。
入选国务院特殊津贴专家、国家百千万
人才工程入选者、国家有突出贡献的中
青年专家，荣获国家技术发明奖二等
奖、四川省青年科技奖、四川省创新争
先奖……面对如此多的头衔和荣誉，他
却表示，自己只是众多各行业劳动者中
普通和平凡的一个。“科研是我的工作，
也是我的爱好。我从大学开始就喜欢
搞中试实验，把过去的兴趣变成如今的
事业，这是很有奔头的一件事。”

叶锐扎根企业创新一线，在不断的
实践和思考中，探索出一套“科学家+
企业家+工程师”的成果转化新模式。
他还主持完成了以三聚氰胺为核心的
涵盖下游高性能新材料产品及碳中和

相关技术的产业化开发和应用，完成清
华大学烨晶公司、石碧院士、王琪院士
等专家团队 10 余项成果转化，孵化多
家科技型企业。相关技术产品已在高
铁、建筑、环保等领域应用，社会效益和
经济效益显著，相关成果经工信部和科
技厅鉴定，2 项国际领先、1 项国际先
进，牵头制定国家标准1项，参与团体
标准2项，国内外专利授权50多项，发
表论文10余篇。

在 7 月 14 日火炬传递当天，叶锐
十分激动。“今天，恰逢成都科技成果
转化 28 条出台，在成都，点燃的不仅
有大运火炬，还有科技成果转化的火
苗。”叶锐告诉记者，“未来，我将加倍
努力，让更多好的原创科研成果在成
都转化落地！”

成都日报锦观新闻记者 泽登旺
姆 实习记者 王茹懿 文/图

成都大运会坚持绿色办赛，大运村到中心
城区场馆交通 90%使用新能源车，大运村内部
100%使用新能源摆渡车。各赛区不断加强新能
源车辆保障，龙泉驿赛区相继投入359辆新能源
公交车。

为保证大运会新能源车充电需求的顺畅，特
别构建了“适度裕量、留足备用”的配套充电布
局，大运会交通保障路线及周边规划建设了14个
充电站、504个充电桩，部分充电桩具备车网灵活
互动功能（V2G），可实现在电网高峰时段将车内
的电量反向输送到电网，起到优化电网负荷、移
峰填谷的作用。龙泉驿十陵充电站作为目前四
川规模最大的单体充电站，能满足46台车同时充
电，并配备近200平方米的光伏发电顶棚，一年可
实现光伏发电2.6万千瓦时。

成都大运会开幕在即，本届大运会在筹办方面凸显绿色、
低碳的办赛理念。在赛事保障上，目前成都投入2300多台新能
源汽车作为大运会交通服务车辆，并在大运场馆、城市交通干道
等区域补种绿植和花卉，全市新增绿地5712万平方米，魅力成都正
迎接大运会的到来。

交通作为连接城市的重要纽带，是大运会各项筹备工作的重要环
节，也是体现绿色低碳办赛的重要板块。服务大运会的车辆有哪些“黑
科技”？如何体现低碳环保？17日，记者对此进行了探访。

近日，80 台氢燃料电池大巴从郫都区出
发，奔赴服务大运的旅程。据悉，这80台氢燃
料电池大巴将承担起接送运动员和工作人员
的重要任务，也是大运会期间唯一投入使用的
氢能载客车辆。

记者了解到，80 辆大巴都出自东方电气
（成都）氢燃料电池科技有限公司（以下简称
东方氢能），为了全面保障车辆在大运会上的
可靠运行，东方氢能的技术人员已逐一对 80
辆车开展了全面“体检”，确保这批车辆能优

秀完成大运会交通接驳保障任
务。相关负责人介绍，这批氢燃
料电池大巴搭载了由东方电气集
团自主研发的氢燃料电池动力系
统。和锂电池大巴不同的是，氢燃料
电池大巴采用氢气作为原料，只排放纯
水且无二次污染。据估算，一辆氢燃料电
池大巴每行驶100公里，可减少约80千克二
氧化碳排放，年减碳量超过70吨，相当于4000
棵树的固碳效果。

连日来，记者在街头注意
到，成都大运会保障公交车辆已
经活跃在成都各个角落，为赛事
的成功举办提供了坚实的交通
保障。值得一提的是，在此次保
障过程中，有一部分来自成都新
津，这些经过精心研发和制造的

大运专用版公交车，不仅在功能
上充分满足了赛事的运输需求，
更在外观设计上融入了成都元
素，彰显了成都的独特魅力和大
运活力。

成都格力钛新能源相关负责
人介绍，今年交付的最后一批“大

运会保障车辆”最为特别。该车
长10.5米，将奔腾的骏马融入了
车辆的造型中，外形上奔放有
力。该车采用了隐藏式电池罩和
一体式车顶设计，让车身在各个
角度都浑然一体。除了俊逸的外
观，成都格力钛新能源还融合了
智能硬核科技，搭载自主研发的
氢碳动力总成技术，实现无污染、
噪音低、高效率的绿色低碳出行。

氢燃料电池大巴 年减碳量超过70吨

氢碳动力总成技术 无污染低噪音高效率

车网灵活互动功能 优化电网负荷

◀氢燃料电池大巴

大运会新能源车有序停靠在龙泉驿十陵充电站

一辆大巴年固碳效果相当于4000棵树
服务大运的车辆都有哪些“黑科技”？

成都日报锦观新闻记者
杜文婷 李娟 受访单位供图

一个从古代“穿越”来的小女
孩，看到了日新月异的城市发展，
眼中满是光芒，诠释着“成都成就
梦想”。近日，家住红牌楼董家湾
南街2号的居民孙兰在回家时发
现，小区的外墙上突然多了一幅
可爱的墙绘，“我下班快走到门口
时，突然眼前一亮，这是哪家的娃
娃，好乖啊！”

董家湾南街2号长城祥苑位
于一个大十字路口南侧。7月，每
天在这里经过的居民发现，居民
楼外墙上多了一幅可爱的墙绘：
一个聪明伶俐的小女孩戴着鲜花
项链，她的身边也围绕着盛开的
芙蓉花，这幅画还有一个响亮的
名字——《花重锦官城》。

记者联系到了这幅墙绘的创
作者——自由插画师、艺术家米
央。6 月 21 日，米央专门从上海
飞往成都，开始创作这幅高 22.6
米、宽13.45米，面积达300余平方
米的巨型墙绘。

“成都是一座很快乐、安逸的
城市。经过和居民多次聊天，我
结合成都的金沙遗址文化，主要
描绘了一个从古代穿越而来的小
女孩，身穿汉服留着垂云髻，抬头
仰望天空。米央说，芙蓉是成都
的市花，杜甫曾经在这里创作了

“花重锦官城”的佳句。此外，成
都大运会马上就要召开了，而大
运会的口号“成都成就梦想”和小
女孩的思考也是一致的，米央希

望能借大运会的东风，给成都创
造一个不一样的生活美学。

经过一周的忙碌，巨型墙绘
终于完成。墙绘一经面世，就受
到了附近社区居民的好评。居民
谢直清在长城祥苑已经住了20多
年，这幅巨型的标志性墙绘，让她
觉得生活突然多了一抹色彩，“真
的好乖哦！现在它已经成为我们
这个地方的标志了。”

“墙绘是一种城市艺术，也是一
种街头文化，它的目的就是要与观
者产生良性互动，让大家看到可以
会心一笑，有一种极强的归属感。”
长城社区党委副书记周云表示。”

胡晓枭 成都日报锦观新闻
记者 杜文婷 文/图 位于长城祥苑的创意墙绘——《花重锦官城》

火炬手叶锐：

在成都点燃的不仅有大运火炬
还有科技成果转化的火苗

成都泳池小花：

期待顶尖运动员在家门口比赛

青春追梦 成就梦想

陈维亚介绍，开幕式的主题与大运
会口号呼应——“成就梦想”。全体开
幕式演员、志愿者中，99%都是大学生，
没有著名歌手或者演员参与，只有个别
高难度高空环节由专业青年演员完成。

“全世界青年健儿欢聚成都，成就
梦想。”陈维亚认为，大运会本就是一
次青春的交融与相聚，开幕式始终都
在突出强调“青春梦想”，这是属于大
学生梦想的盛会。追求梦想、奋力拼
搏、青春友谊，大运精神被有机地融入
整个仪式和文艺表演中。

陈维亚感慨，青年精神最重要的就
是敢于创新，敢于突破，敢于向高峰攀
登。“青年人在追梦路上大胆地跑，不断
地攀——这是我们在开幕式中不遗余
力地表达的核心理念。”陈维亚说。

青春热血 夺目绚烂

陈维亚透露，这一次开幕式不同
于北京冬奥会的青蓝色调，选择了绚
丽夺目的缤纷色彩，“阳光灿烂”是贯
穿开幕式始终的核心表达。

他笑着说，因气候多云，成都人自
古以来对太阳就有着特殊的情感。而

从位于成都的金沙遗址出土的太阳神
鸟，也从上千件“国宝”中脱颖而出，被
选定为中国文化遗产标志。

曾担任过成都金沙遗址博物馆
《太阳神鸟》歌舞剧总导演的陈维亚对
此有着更深的感触，“这里的人们从远
古时期就开始对太阳充满了热爱崇
拜，而青年人本就是‘8、9 点钟的太
阳’。这注定了将是一个‘阳光灿烂’
的开幕式。”陈维亚说。

简约科技 短小而精

此次大运会开幕式“简约、安

全、精彩”。
简约，演员、志愿者规模约 2000

人，整体时长不到 100 分钟。总时长
与北京冬奥会相当，而入场的运动员
和技术官员人数是冬奥会的约 3 倍。
陈维亚介绍，秉承人人参与的原则，只
能反复演练，优化进场人员线路和程
序，同时将文艺表演压缩到了史无前
例的15分钟。

要在这么短的时间内，呈现令人
难忘的精彩开幕式，难度可想而知。
陈维亚表示，通过不断地创作实践，他
也逐渐领悟到：“要想做到精彩，其实
和简约之间没有太大的矛盾。”

“我们的口号就是‘每一分钟都精
彩，每一秒钟都不白给’。”陈维亚介
绍，为了在压缩时长的同时让开幕式
精彩呈现，就连仪式中也融入了很多
创意巧思，让必要的仪式环节更加独
特、难忘，艺术含量也更高。

同时，高科技的充分运用也使
得更多的创想能够在有限的时空中
实现，让场上充满了艺术想象，充满
了神奇的空间感。通过科技实现创
意，陈维亚感到这一次大运会开幕
式与 20 多年前已经完全不同了，“不
会再依靠人海，也不会依靠大量笨
重的道具。”

文图均据新华社

向全世界青年奉献“阳光灿烂”的开幕式
——专访成都大运会开幕式总导演陈维亚

仲夏时节的成都，艳阳高照，生
机勃发。第31届世界大学生夏季
运动会举办在即，开幕式万众期待。

早在2001年，本届大运会开
幕式总导演陈维亚就担任过北京
大运会开幕式总导演，时隔20余年
再次与大运会相遇，陈维亚在接受
新华社记者专访时表示，这20余年
间，他见证了中国体育事业的蓬勃
发展和国家的繁荣昌盛。

陈维亚说，这是他与大运会的
“不解之缘”，这一次，要向全世界青
年奉献一场“阳光灿烂”的开幕式。
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“趁着傍晚天气稍微凉爽点，约一
场球怎么样？”“要得，把几个兄弟伙叫
上，老地方见。”大运会就要来了，成都
东部新区福田街道桅杆坝村的体育氛
围也越来越浓，村里的沙地足球场，也
成为村里和周边足球爱好者的“心头
好”。“别看现在这里打得火热，以前就
是一个闲置的空地。”村民周全说。17
日，记者走进桅杆坝村，实地探访闲置
空地变球场背后的故事。

足球场投运后还在持续优化

脚下是松软细腻的运动场专用细
沙，不远处是苍翠的树木和熟悉的民
居，阳光下，大人们活跃的身姿和孩子
们欢快的身影被拉长、放大……

记者注意到，村里打造的新型足球
场，位于一处高架桥之下，与城市里常
见的足球场馆相比，面积为950平方米
的沙地足球场更自然、更奔放。不拘泥
于固定场馆、固有方式、专业器械之下
的传统模式，营造在自然环境中参加体
育锻炼的方式，让村民们找到了自己的
运动快乐。

“最初，也曾有村民提议要不要参照
标准足球场来修，但经过商议，大家最后
觉得，那样的成本不是村里能承受的，而
且，空地的面积也达不到那么大。”桅杆
坝村驻村第一书记林智表示，最终，大家
都觉得，运动的地方不一定要在场馆里，
开放的沙地足球场，谁来都能踢，更能鼓
励更多人参与进来。

在大家的共同参与下，数月前，足

球场正式投运。据了解，为了美化足
球场的环境，桅杆坝村驻村选调生
袁菁遥动员党员志愿者开展美丽乡村
墙绘志愿服务活动，在桥下水泥墙柱
上进行墙绘，后期，村里还将在足球场
周围完成淋浴室、卫生间和观众看台
等配套设施打造。

运动健身观念逐渐深入人心

桅杆坝村，不只有足球场，在此之
前，村里已经建成了 1500 余平方米的
塑胶运动篮球场，还配套修建了医务
室，植入了体育设施，成为村庄一道亮
丽风景线。“可以说，从前人们提起桅杆
坝村，首先想到的是这里品质上乘的草
莓；如今再提桅杆坝村，首先想到的是
运动健身。”

林智表示，随着居民生活水平提高，
大家对精神文明建设和休闲娱乐有了更
高要求。“我们对现有运动场所提档升
级，打造全民运动空间，不仅是为了让村
里的风貌更美，也是让村民们在村里就
能有满足精神文化需要的地方。”

事实也是如此，打造全民运动空间
后，村里的居民想健身锻炼或开展群众
性的体育项目，再也不需要像以前驱车
数公里去运动场馆、体育中心，“家门口
的健身场所”起身即达，运动健身的观
念逐渐深入人心。“这片运动角不仅是
本村居民的宝藏场所，还吸引了福田街
道其他村（社区），甚至芦葭镇的居民前
来体验。”林智说。

成都日报锦观新闻记者 白洋

闲置空地变球场 村民活动有了新空间


